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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области  облачно с прояснениями, 
временами осадки, местами – сильные, в виде снега 
и мокрого снега; местами налипание мокрого снега; 
ветер юго-западный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура +2…+7.

4 февраля по области – облачно с прояснениями, ночью 
– снег, местами  сильный, днём небольшой, местами 
умеренный снег; ветер западный, умеренный, днём 
местами порывистый, сильный; температура ночью 
0…-5, днём -2…+3.

5 февраля по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём небольшой снег, в отдельных райо-
нах – умеренный; ветер западный, умеренный, днём 
местами порывистый, сильный; температура ночью 
-1…-7, днём -3…+2.
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алексей СолоВЬЁВ

Выступления проходили 
на базе Экспоцентра ВГАУ и 
были восприняты студенче-
ской молодёжью с огромным 
интересом и вниманием. На-
пример, с факультета ветери-
нарной медицины и техноло-
гии животноводства пришло 
более 150 студентов. Оно и 
понятно: постигая профессию, 
будущие ветеринарные врачи  
часто имеют дело с собаками. 
Но на сей раз те предстали в 
новом качестве. Великолепно 
обученные овчарки, лабрадор, 
канарский дог, бордер-колли 
искали в «завалах» человека, 
шли по следу «преступни-
ка», досматривали транспорт 
на наличие взрывчатки или 
наркотиков. Причем в ряде 
случаев профессионалам-

кинологам ассистировали 
сами студенты – те, которые 
осваивают специализацию 
«кинология». Примечатель-
но, что один из гостей ВГАУ, 
начальник Центра киноло-
гической службы Главного 
управления МВД РФ по Во-
ронежской области майор 
полиции Александр Соболев 
сам выпускник этого вуза и 
по-прежнему не порывает 
связей с alma mater.

Словом, такая необычная 
встреча стала эффективной 
популяризацией кинологии 
и добровольной спасательной 
деятельности среди молодёжи. 
В планах Воронежского ГАУ, 
как сообщил «Коммуне» его 
ректор профессор Вячеслав 
Котарев, - создание на базе 
вуза учебной лаборатории кон-
ной и кинологической служб.

В поисках взрывчатки, 
по следу преступника…
Сотрудники кинологических служб МВД и МЧС 
провели перед студентами Воронежского государ-
ственного аграрного университета имени импера-
тора Петра I показательное выступление со свои-
ми питомцами.

на встрече с Президентом
Губернатор Алексей Гордеев принял участие в ежегодном 

семинаре-совещании с главами субъектов Федерации, предсе-
дателями законодательных собраний, мэрами крупных городов, 
который проходил в Московской области на базе одного из 
университетов. На семинаре выступил Президент РФ Влади-
мир Путин. Он напомнил о том, что им одобрен разработанный 
правительством план первоочередных мероприятий по обеспе-
чению устойчивого развития экономики и социальной стабиль-
ности. Для его реализации будут выделены немалые средства, 
которые направят, в частности, на докапитализацию банков и на 
поддержку аграрного и промышленного комплексов.  

у ведомства – новый руководитель
Вчера главный федеральный инспектор по Воронежской 

области Александр Солодов представил губернатору Алексею 
Гордееву начальника Управления федеральной миграционной 
службы по Воронежской области Игоря Селютина, назна-
ченного на свою должность 29 января. Ранее Игорь Селютин 
проходил службу в должности заместителя начальника УФМС 
по Липецкой области. Алексей Гордеев и Игорь Селютин 
обсудили план работы миграционной службы и основные на-
правления, на которые будет сделан акцент. 

Стройка на высокой скорости
При строительстве новой железнодорожной линии в обход 

Украины двухпутный электрифицированный участок про-
тяжённостью около 140 километров проложат по территории 
России. Он соединит станцию Журавка, расположенную в 
Воронежской области, и станцию Миллерово в Ростовской. 
Этот участок будет соответствовать всем новейшим стандартам 
и станет полигоном для ускорения движения пассажирских 
поездов. Линия должна быть сдана в эксплуатацию до 2018 
года, сообщила Служба корпоративных коммуникаций ЮВЖД 
после совещания, которое в Воронеже провёл  вице-президент 
ОАО «РЖД» Олег Тони.

Четыре ордена и шесть медалей
В 2014 году в Воронежской области сотрудники полиции 

раскрыли 98 убийств, 265 причинений тяжкого вреда здоровью, 
более 5,5 тысячи краж чужого имущества, в том числе из квар-
тир и частных домовладений.  Об этом на пресс-конференции 
сообщил начальник ГУ МВД России по Воронежской области 
генерал-лейтенант полиции Александр Сысоев. На вопрос 
журналистов о предмете гордости в ушедшем году Александр 
Николаевич отметил мужество, отвагу и самоотверженность 
подчинённых, получивших государственные награды. «На 
коллегии я вручил четыре ордена Мужества, три медали «За 
отвагу» и три медали «За отличие в охране общественного 
порядка», - подытожил генерал.

новые книги к Году литературы 
В Год литературы в Воронежской области выйдет в свет 

целый ряд интересных книг. В их числе – сборник современной  
прозы воронежских  писателей,  «Горизонты  музыки: прошлое 
в  настоящем и будущем» Е.Трембовельского, «Воронеж  в годы  
Великой  Отечественной войны» В.Шамрая,  «Воронежские 
имена» В.Будакова, «Литературный  Воронеж: имена и фак-
ты» О.Ласунского. Об этом шла речь на заседании областного 
общественного Совета по изданию социально значимой и 
представительской литературы при департаменте культуры 
Воронежской области. 

требуют законности и справедливости
В Воронеже 1 февраля прошёл митинг, организованный 

друзьями убитого у кафе «Иль Токио» Дмитрия Кривошеева. 
На акцию вышли больше 50 человек. Перед собравшимися 
выступил Виктор Ключников, на руках которого скончался 
Дмитрий Кривошеев. Участники акции подписались под об-
ращением к губернатору, в котором просят «взять уголовное 
дело под личный контроль, обеспечить нашу безопасность, 
а также справедливость и законность рассмотрения данного 
дела в суде». Оставить подписи под документом попросили и 
прохожих, сообщает сайт moe-online.ru.

крИзИс  
на украИне

В Верховную раду внесён 
проект постановления 
«о временном приоста-
новлении аккредитации 
журналистов и техниче-
ских работников неко-
торых средств массовой 
информации российской 
Федерации при органах 
государственной власти 
украины». 

анатолий КруглоВ

Оно предусматривает, что 
Служба безопасности Украины 
сформирует перечень СМИ 
Российской Федерации, ко-
торые задействованы в якобы 
ведении «информационной 
войны против Украины» и 
сотрудникам которых должна 
быть приостановлена аккре-
дитация на Украине. Аккре-
дитация приостанавливается 
как для журналистов, так и 
для всех представителей таких 
российских СМИ (продюсе-
ры, операторы, технический 
персонал).

«Это решение абсолютно 
не соответствует демократиче-
ским принципам. Если Украина 
стремится в Европу, то она 
должна соблюдать нормы демо-
кратии, к которым относится и 
свобода прессы», - сказал глава 
Союза журналистов Москвы 
(СЖМ) Павел Гусев в бесе-
де с корреспондентом ТАСС. 
Он подчеркнул, что в Европе 
право журналистов на свобод-
ное освещение событий стоит 
на первом месте. Украинские 
политики, по мнению главы 
СЖМ, «направляют свои уда-
ры именно на СМИ».

Так, в ноябре сообщалось, 
что МВД Украины стремится 
заблокировать в Интернете до-
ступ к информации из России, 
и в этом вопросе Киев надеется 
на помощь Вашингтона.

Тем временем министр 
информационной полити-
ки Украины Юрий Стець, по 
сообщению ТАСС, заявил о 
планах создать  «интернет-
армию» - координационный 
центр блогеров, который, по его 
мнению, мог бы распространять 
«правдивую информацию о си-
туации на востоке страны или 
опровергать ложные новости». 
А нужной правде мешают рос-
сийские журналисты, потому 
их и намерены не пущать в 
Украину...

Не пущать!

анатолий ХруСталЁВ

Подсчитай свой плюс
После проведения индексации в 

Воронежской области с 1 февраля 
размер страховой пенсии по старости 
составил 11 тысяч 784 рубля (увели-
чение на 1206 рублей), по инвалид-
ности – 7 тысяч 44 рубля (рост на 722 
рубля), по случаю потери кормильца 
– 8 тысяч 978 рублей (плюс – 919 
рублей).

В целом в результате корректи-
ровки индексации по Воронежской 
области с 1 февраля средний раз-
мер страховой пенсии увеличился, 
по оперативной информации, в 
среднем на 1163 рубля и составил 
11 тысяч 361 рубль. Впрочем, каж-
дый читатель «Коммуны» может 
самостоятельно определить размер 

увеличения своей пенсии. Для этого 
нужно размер страховой пенсии и 
фиксированной выплаты, полу-
ченной в январе, умножить на 11,4 
процента.

Объём финансирования на выпла-
ту страховых пенсий увеличился на 
805 миллионов рублей в месяц.

Индексация же социальных пен-
сий будет производиться с 1 апреля 
2015 года.

Получателей ФСД  
станет меньше

С 1 января 2010 года в России 
введён и действует такой вид соци-
ального обеспечения пенсионеров, 
как социальные доплаты до феде-
рального прожиточного минимума 
пенсионеров.

На 2015 год в Воронежской обла-

сти прожиточный минимум пенсио-
неров определён в сумме 6 тысяч 865 
рублей. По состоянию на 1 января 
текущего года было 87 тысяч 929 по-
лучателей федеральной социальной 
доплаты (ФСД). Это 12 процентов 
от общего количества пенсионеров. 
Средний размер доплаты составлял 
1473 рубля. А в связи с перерасчё-
том страховых пенсий с 1 февраля 
количество получателей ФСД умень-
шится и предположительно составит 
около 80 тысяч человек.

По 20 тысяч – на руки
Родители двух и более детей в 

2015 году смогут направить часть 
материнского капитала на текущие 
нужды. Эти меры предусмотрены в 
антикризисном плане Правительства 
РФ и одобрены Президентом России 
Владимиром Путиным. Будет воз-
можность через органы ПФ выдать 
по 20 тысяч рублей на руки.

Эта выплата будет осуществлять-
ся после того, как примут соот-
ветствующие нормативные акты и 
утвердят их Министерством труда и 
соцзащиты. В Отделении ПФ России 
по Воронежской области рассчиты-
вают, что необходимые документы в 
ближайшее время получат и сделают 
такие выплаты.

Аналогичные меры поддержки 
многодетных матерей действовали 
во время кризиса 2009-2010 годов, 
когда через органы ПФ из средств 
материнского капитала на руки вы-
давали по 12 тысяч рублей.

Обо всём этом обстоятельно рас-
сказал на пресс-конференции управ-
ляющий Отделением Пенсионного 
фонда России по Воронежской об-
ласти Александр Меркулов.

Перерасчёт  
за нестраховые  
периоды

На особенностях перерасчёта за 
нестраховые периоды остановилась 
начальник Управления организации 
назначения и выплаты пенсий От-
деления ПФ РФ по Воронежской 
области Надежда Руднева. И начала 
она с приятной новости: у части 
пенсионеров появилась возмож-
ность улучшить своё материальное 
положение.

Это касается тех из них, у ко-
торых в стаж, кроме работы, были 
засчитаны так называемые не-
страховые периоды. Самым рас-
пространённым таким периодом 
является уход за ребёнком одного 

из родителей до полутора лет. Как 
правило, ухаживает мама. Суть 
самого существенного изменения, 
которое касается пенсионеров, в том, 
что если раньше максимально было 
можно учитывать 4,5 года ухода 
за детьми, то сейчас максимально 
можно учитывать шесть лет. Появи-
лась возможность учитывать как бы 
четвёртого ребёнка.

При этом важно, что изменился 
сам порядок расчёта нестрахового 
периода. За один год ухода за пер-
вым ребёнком государство даёт 1,8 
балла, за вторым – 3,6 балла, за тре-
тьим – уже 5,4 балла. Чтобы можно 
было представить реальный «вес» 
этих 5,4 балла, Надежда Викторовна 
сравнила их с получением женщиной 
зарплаты в течение года в пределах  
30 тысяч рублей.

Начальник Управления обратила 
внимание на то, что существует ряд 
моментов, которые требуют индиви-
дуального подхода к перерасчёту, а 
также на то, что перерасчёт, связан-
ный с увеличением количества бал-
лов, осуществляется по заявитель-
ному принципу. Поэтому не следует 
тянуть время, нужно обращаться в 
Отделение ПФ для выяснения и ре-
шения всех вопросов с максимальной 
пользой для себя.

Страховые пенсии выросли
из первых рук | Всем 690 тысячам получателям страховых пенсий, которые проживают в Воронежской области,  
в феврале их будут выплачивать в новых, выросших размерах
Это связано с тем, что с 1 февраля в соответствии с поста-
новлением Правительства рФ от 23 января нынешнего года 
утверждён коэффициент индексации, исходя из роста потре-
бительских цен за 2014 год. также увеличена пенсия для  
11,6 тысячи военных пенсионеров, которые получают страхо-
вые пенсии через органы Пенсионного фонда. Все виды стра-
ховых пенсий увеличены на 11,4 процента. Фиксированная 
выплата для большинства пенсионеров выросла на  
448 рублей 59 копеек.

николай СтарЫХ

Ещё больше я распалился, когда 
прочитал в газете «Правда» статью 
«Абсолютный обман», а на сайте 
Change.org – сообщение о том, что 
воронежцы ставят свои подписи 
под петицией к Президенту РФ 
с просьбой «отменить ФЗ № 271 
«О капитальном ремонте много-
квартирных домов» как антина-
родный». Но гнев – не лучший 
советчик…

«Вот приедет барин…»
Означенный сайт Change.org 

сделал «героем нашего времени» 
жителя Липецка Валерия Куз-
нецова, который как раз и под-
готовил петицию к главе нашего 
государства. На 29 января под ней 
было собрано 26 225 подписей (ещё 
необходимо 73 775 – до 100 тысяч, 
тогда это будет «общественная 
инициатива»). 

Свою партийную принадлеж-
ность Валерий не обозначил, но его 
позиция сходна с той, что отражена 
в печатном органе КПРФ. 

Мол, закон плохо проработан, 
сырой, имеет серьёзную корруп-
ционную составляющую, которая 
может повлечь махинации с трил-
лионами рублей; а самое главное 
– этот закон опять перекладывает 
социальные обязательства госу-
дарства на население. Между тем, 
утверждает Валерий Кузнецов, «из 
16 триллионов рублей, которые 
страна получает от продажи нефти 
и газа, лишь 6 идут в бюджет, а 10 
триллионов растаскивают олигар-
хи. Этих денег хватило бы не то что 
на ремонт, а на переселение всех 
граждан в новые дома». К тому 
же, дескать, можно изучить опыт 
других стран, где жилфонд всегда 
содержится в порядке.

Обращаясь к пользователям 
Интернета, господин Кузнецов 
(или всё-таки «товарищ»?) задаёт 
вопрос, который прямо-таки бьёт 
по нервам: «Готовы ли вы обречь 
своих детей и маленьких внуков на 
пожизненную ренту, сделать их веч-

ными должниками властьимущих, 
ведь они будут вынуждены каждый 
месяц, до самой смерти, платить 
деньги непонятно за что?» 

 В общем, как говорится, «ставь-
те свои подписи»! 

Федот, да не тот
Все мы знаем, в каком плачев-

ном состоянии сплошь и рядом 
находятся старые и не очень мно-
гоэтажные дома, сколько лет они не 
видели даже текущего ремонта…

Увы, в советские времена ЖКХ 
страдало неизлечимой «фасадной 
болезнью». Но и нынешняя ре-
форма в коммунальной сфере не 
даёт ожидаемых результатов. Хуже 
всего то, что жилой фонд передан 
населению в собственность без кап-
ремонта, с изношенными сетями. И 
как же быть дальше?

Может, надо не только апелли-
ровать к Президенту, но и стано-
виться настоящими собственни-
ками жилья? К сожалению, сейчас 
это звучит почти как насмешка. 
И всё-таки первый шаг на пути к 
переменам может быть такой: по-
нять, на что шли и ещё будут идти 
средства, вписываемые в квитан-
ции, «контролировать» их.

Заглянув в Интернет, я без 
особого труда разобрался: мои 
610 рублей, взимаемые на ремонт 
и содержание жилья, предна-
значены для текущего ремонта, в 
основном аварийного характера. 
А 415 рублей, адресуемые фонду 
капремонта, предусмотрены, со-
ответственно, на капитальный 
ремонт. Это платежи разного пред-
назначения. Словом, и там и тут 
Федот, да не тот.

Денежный огород
В прошлом году в Воронеже 

была создана «Школа ЖКХ». На 
её первом занятии активист регио-
нального общественного движения 
«Жилсовет» Наталья Агеичева 
сказала: 

– Если у вас не создан совет 
дома, капитального ремонта вы 
не дождётесь никогда, но всю 

жизнь будете на него отчислять. 
Председателем совета дома же-
лательно выбрать человека с тех-
ническим образованием, а не 
бабушку-гуманитария: надо знать 
коммуникации в доме и во дворе, 
разбираться в законодательстве, 
начислениях, сметах и дефектных 
ведомостях…

– Конечно же, подобные советы 
и их председатели могут играть 
большую роль, – комментирует 
эксперт «Коммуны» Владимир 
Фёдоров. – Но советов нет чуть ли 
не в половине многоэтажных домов 

Воронежа, не говоря уже о сельской 
местности. Как это ни тривиально 
звучит, но скажу: теперь местные 
власти должны усилить внимание 
к «коммуналке». Ведь это их дети-
ще – специализированное НКО, 
созданное при областном Управ-
лении ЖКХ: некоммерческая орга-
низация «Региональный оператор 
капитального ремонта жилфонда». 
Если не будет чёткой картины 
буквально по каждой многоэтажке, 
зачем было огород городить?
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Вот тебе, бабушка,  
и капремонт!

на злобу дня | В январе воронежцы получили платёжки с новой графой: взносы  
в фонд капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов.  
И вышло по пословице – «Пока гром не грянет, мужик не перекрестится»

Для одних жителей области коммунальное новшество стало 
полной неожиданностью, другие «были в курсе», но воз-
мутились: «Грабёж средь бела дня!». Я вроде как «начитан-
ный», но тоже поразился: в моей платёжке присутствовали 
«ремонт и содержание жилья» (610 рублей) и «Фонд капре-
монта» (415 рублей). итого – 1025 рублей! Подумалось: не 
жирновато ли кому-то будет?! 
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Текущий ремонт – это одно, а капитальный – совсем другое.
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По предварительным прогнозам, 
у регионального оператора годовой 
объём полученных средств составит 
2 миллиарда рублей. Так что контро-
лировать властям будет что. 

– И желательно, чтобы контроль 
был постоянным, причём не для от-
вода глаз, – заключает эксперт. – А 
возможно это только при том условии, 
что в данном процессе будут реально 
участвовать собственники жилья, 
общественность, правонадзорные 
органы и полиция. Жаль только, что 
вся эта «теория» может оказаться да-
лёкой от практики. Такое у нас сплошь 
и рядом.

Халява не пройдёт? 
Задача регионального оператора 

– не только собирать и распределять 
платежи: он выступает заказчиком, 
контролирует качество работ; при 
этом действует принцип «общего 
котла» и очерёдности в ремонте домов. 

А что станет с теми гражданами, 
которые всё-таки проигнорируют 
новую графу в квитанциях и окажутся 
в злостных неплательщиках? В регио-
нальном фонде капремонта пояснили, 
что с должниками намерены посту-
пать по схеме, отработанной в ком-
мунальной сфере: сначала направлять 
им уведомления, а затем подавать на 
них в суд. Так что, если говорить тео-
ретически, у воронежцев есть право не 
оплачивать квитанции целиком. Но не 
будет ли это «себе дороже»?

Впрочем, давайте заглянём на 
Большой воронежский форум. Там 
некий Эксперт ЖКХ хоть и написал, 
что «консультации должны давать 

юристы», а всё же «просветил» народ. 
Читайте, только не делайте скоропа-
лительных выводов: «Обычно бюджет 
фонда может формироваться лишь за 
счёт благотворительных средств соб-
ственников и принуждать людей де-
лать отчисления никто не вправе. Лю-
бой фонд – это объединение без член-
ства, существующее на добровольные 
взносы. Взносы без договора являются 
налогом. Налоги собирает налоговая 
служба. Присваивать полномочия 
органов власти запрещено по Консти-
туции – п.4 ст.3… Не бойтесь судов!»

Мавроди заикал
Между прочим, фонд капремонта 

не должен «развалиться» уже потому, 
что в рамках областной программы 
оператор может получать для её реа-
лизации субсидии из регионального 
и местного бюджетов. И что особен-
но интересно для населения, Жи-
лищный кодекс РФ допускает даже 
приостановку начислений взносов 
на капитальный ремонт конкретной 
многоэтажки.

С подсказки эксперта «Коммуны» 
Владимира Фёдорова процитирую 
информационный портал «ЖКХ №1»: 
«Приостановление начислений взно-
сов на капитальный ремонт предусмо-
трено в случае достижения необходи-
мого объёма средств, установленного 
региональной программой. То есть, к 
примеру, чтобы отремонтировать ваш 
многоквартирный дом, необходимо 1 
миллион рублей. Допустим, через 5 
лет вы собрали данные средства, далее 
начисления взносов на капитальный 
ремонт для вас прекращают».

Неужели и вправду такое будет? 
Увы, есть сомнения. Возможно, на-
званная выше Наталья Агеичева 

исходила не только из «теории пред-
положений вселенского масштаба», 
когда заявила всё на том же первом 
занятии в «Школе ЖКХ»:

– Региональный оператор по капре-
монту жилья – это очередная финан-
совая пирамида. Мавроди отдыхает! 
И только попробуйте не заплатить. 
Вы не получите субсидию, не сможете 
продать квартиру, пока не погасите 
долг. А придумали эту кабалу для на-
рода федеральные чиновники.

Стрелы критики, между прочим, 
летят и в сторону наших региональ-
ных депутатов, которые якобы уста-
новили «не тот» размер минимальных 
взносов на капремонт.

Популизм, говорите…
Региональная программа капиталь-

ного ремонта была официально опу-
бликована на Портале правительства 
Воронежской области 17 марта 2014 
года. В соответствии с законодатель-
ством обязанность по уплате взносов 
на капремонт возникла у собственни-
ков помещений в многоквартирном 
доме по истечении 8 календарных 
месяцев. То есть в декабре 2014 года. 
Естественно, квитанции на уплату 
взносов были разосланы в январе 
2015-го. 

Из какого расчёта делались на-
числения? 

17 октября прошлого года ре-
гиональный парламент одобрил за-
конопроект «О порядке установления 
минимального размера взноса на ка-
питальный ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах». Документ 
был внесён на рассмотрение Управ-
лением ЖКХ и энергетики Воронеж-
ской области. Сумму минимального 

взноса утвердили в размере 6 рублей 
20 копеек за один квадратный метр 
(жильцы аварийного жилья освобож-
дены от уплаты). 

По информации портала «Не-
движимость КМВ», на большинстве 
территорий России уровень взносов 
колеблется в пределах 5-8 рублей. 
Наиболее низкие планки установлены 
в Мурманской области (1-3 рубля), 
Санкт-Петербурге (2 рубля) и Якутии 
(2,1 – 2,5 рубля). А вот по Тюменской 
области минимум превышает 20 ру-
блей с «квадрата».

В августе в Самаре состоялся  
I Всероссийский съезд региональных 
операторов капитального ремонта 
общего имущества многоквартирных 
домов. На нём в адрес парламентари-
ев, установивших «низкий предел», 
прозвучали обвинения в популизме. 
Прочим столичные чиновники обе-
щали финансовую поддержку со 
стороны федерального центра. Надо 
полагать, наша область не будет обой-
дена стороной.

А что касается популизма… Тут сму-
щает разница в уровне доходов насе-
ления. К примеру, в Санкт-Петербурге 
средняя зарплата превышает 50 тысяч 
рублей, тогда как в Воронеже она 

чуть ли не вдвое меньше. А взносы 
на капремонт – 2 и 6,2 рубля соответ-
ственно. Как говорится, почувствуйте 
разницу. Впрочем, во внимание надо 
брать ещё наполняемость бюджета, со-
стояние жилфонда и другие факторы. 
Важны и тенденции. 

Денег много не бывает
По некоторым сведениям, уже 

в феврале в Воронежской области 
минимальный размер взносов на 
капремонт может вырасти (а может, 
и нет) на 30 копеек на квадратный 

метр – до 6.50. Такая при-
бавка – вроде бы мелочь, 
но ведь и море состоит 
из капель. И кого эти са-
мые холодные капли (не-
сколько сот рублей за год) 
окатят в первую очередь? 
Малообеспеченные семьи, 
пенсионеров?..

Если же иметь в виду 
весь этот «круговорот воды 
в природе», то ещё не из-
вестно, на кого именно 

прольётся коммунальный «золотой 
дождь» – на делающих взносы жите-
лей многоэтажек или «цивилизован-
ных ремонтников от регионального 
оператора».

К примеру, на самарском съезде 
регоператоров к рассмотрению на 
местах рекомендовано предложение: 
при отборе подрядных организаций 
на проведение капремонта привле-
кать к непосредственному участию 
в работах жителей ремонтируемых 
домов. Это не исключает приписок 
со стороны «подрядных» компаний-
паразитов. Прокуратура пока что от-
дыхает, но не исключено, продлится 
это недолго… 

Резкого скачка  
не прогнозируется
Какие изменения ожидают нас  
в связи с принятием главы 32  
«Налог на имущество физических лиц» 
Налогового кодекса России
Анатолий РомАНцов,
начальник отдела налогообложения имущества и доходов физических 
лиц Управления федеральной налоговой службы по Воронежской области

Изменение системы налогообложения недвижимости 
физических лиц назрело давно. Старый закон был принят 
ещё в 1991г., в другой социально-экономической формации 
и отражал действовавшие тогда реалии. 

Новая глава 32 «Налог на имущество физических лиц» 
Налогового кодекса России сохранила многие положения 
старого закона, особенно в части льготирования.

Что же собственно устарело? Во-первых, налоговая база, 
которая определялась, как известно, исходя из инвентариза-
ционной стоимости объекта недвижимости, учитывающей 
массу технических характеристик, но не учитывающей 
реальную, рыночную стоимость строения. Это приводило 
при налогообложении к различным перекосам и диспропор-
циям. Владельцы дорогостоящей, по рыночным меркам, не-
движимости в центре Воронежа платили за квартиру налог 
в размере полутора сотен рублей только потому, что их дом 
был построен в 50-60-е годы прошлого века, а собственник в 
панельной новостройке, в не очень престижном пригороде, 
мог получить налоговое уведомление на несколько тысяч, а 
в некоторых случаях и более десяти тысяч рублей за свою 
квартиру.

Другая диспропорция касается инвентаризационной 
стоимости объектов в различных субъектах Федерации. 
Наименьшая средняя инвентаризационная стоимость за 
один объект в Липецкой и Воронежской областях соот-
ветственно 204 тыс. руб. и 236 тыс. руб. В Белгородской 
и Курской области этот показатель превышает 300 тыс. 
руб. и сопоставим с общероссийским уровнем и данными 
по Московской области. Совершенно непонятно, почему 
средняя инвентаризационная стоимость одного объекта в 
Тамбовской области более чем в два раза превышает уровень 
Воронежа и Липецка и составляет 476 тыс. руб. и ненамного 
меньше показателя по г.Москве – 550 тыс. рублей. 

На самом деле всё просто. Каждый регион был вправе 
вводить повышающие коэффициенты для перерасчёта 
инвентаризационной стоимости объектов, чем некоторые 
наши соседи, видимо, и пользовались. Соответственно и 
налоговая нагрузка на одного налогоплательщика в ре-
гионах существенно отличалась. Воронеж, Курск, Липецк 
– 300 руб., Белгород – 450 руб., Тамбов, Москва – 600 руб., 
Московская область – 700 руб.

Во-вторых, не соответствовал новой экономической си-
стеме порядок предоставления льгот. В 1991г. было трудно 
представить, что гражданам на правах собственности будут 
принадлежать не только жильё (квартиры, дома, дачи, 
гаражи), но и коммерческая недвижимость. Поэтому все 
льготные категории граждан, в том числе пенсионеры, были 
полностью освобождены от уплаты налога за любое количе-
ство недвижимости жилой или нежилой. Естественно, такой 
дырой в налоговом законодательстве бизнес пользовался в 
полной мере. Только за последние три года в Воронежской 
области выпадающая сумма налога составила более 828 
млн. рублей. 

Но что интересно: темп роста выпадающих сумм налога 
по налоговым льготам за два года с 2011г. по 2013г. в Воро-
нежской области составил всего 112 процентов, значительно 
ниже общероссийских (137 процентов) и соответствует 
естественному уровню старения населения. Лидеры здесь 
Москва и Московская область, рост более 180 процентов. 
Учитывая, что за эти годы в законодательстве кардиналь-
ных изменений по льготам не вводилось, остаётся предпо-
ложить, что такой рост объясняется именно стремлением 
бизнеса оптимизировать своё налогообложение.

В-третьих, принятие новой главы Кодекса было необхо-
димо ускорить в связи с тем, что по вводимым в эксплуа-
тацию с 2013г. объектам у налоговых органов отсутствуют 
данные об их инвентаризационной стоимости. Согласно 
поправкам в статью 85 Кодекса, органы БТИ были ис-
ключены из числа организаций, обязанных представлять 
налоговикам данные для целей налогообложения. В Во-
ронежской области в 2013г. было введено в эксплуатацию 
3,5 тыс. жилых зданий площадью 1,6 млн. кв. метров, а за 
девять месяцев 2014г. – 2,4 тыс. зданий площадью 1,0 млн. 
кв. метров. Темпы роста строительства в 2014г. несколько 
ниже предыдущего года. За 2013-2015гг. владельцы вновь 
построенного жилья не будут платить налог ввиду от-
сутствия у налоговиков данных об инвентаризационной 
стоимости. Прогноз по выпадающим суммам налога – 78 
млн. рублей. 

Все эти причины и были учтены при принятии глава 32. 
Следует отметить, что данная глава в полной мере учитыва-
ет мировой опыт налогообложения недвижимости, так как в 
подавляющем числе стран налоговая база определяется как 
кадастровая стоимость объектов, приближенная к рыноч-
ной. В некоторых странах, например, в Испании, существует 
монополия государства на определение кадастровой оценки 
недвижимости. 

Российские законодатели использовали элементы из 
законодательства других стран, но особенностью нашего 
является предоставления значительного числа льгот, в 
том числе на федеральном уровне. Практически нигде в 
мире не предусмотрено полного освобождения от налога на 
имущество. В статье 407 Кодекса установлено 15 категорий 
льготников, имеющих право на льготы в полном объёме 
одного из каждого вида жилого имущества (квартира или 
комната, жилой дом, дача, гараж). Полагаю, что этим мы 
обязаны тому уровню социальной защищенности, которой 
обладали граждане СССР. Глава о льготах была прописана 
в прежнем законодательстве и основные её положения 
законодатели были вынуждены учитывать при принятии 
нового закона. 

Рассмотрим, что же изменилось в связи с принятием 
главы 32: отменяется льготы по нежилым помещениям; 
уменьшается количество льготируемых жилых помеще-
ний; добавляется в качестве объектов налогообложения 
объекты незавершённого строительства; налоговая база 
по инвентаризационной стоимости увеличивается на 
коэффициент – дефлятор (за 2015г. - 1,147); дано право 
регионам с 2015г. по 2019г. переходить на налоговую 
базу по кадастровой стоимости; в переходный период  
действуют понижающие коэффициенты; при переходе на 
кадастровую стоимость налоговая база уменьшается на не-
облагаемую сумму на 50 кв.м, 20 кв.м, 10 кв.м соответствен-
но по жилому дому, квартире и комнате; увеличивается 
количество объектов, имеющих кадастровую стоимость 
(вновь введённые строения).

В Воронежской области на исчисление налога по инвен-
таризационной стоимости планируется перейти с 2016г. 
Предварительные расчеты показали, что резкого скачка 
налога, с учётом четырёхлетнего переходного периода, не 
ожидается. А владельцев дорогостоящего элитного жилья 
ждёт снижение налогового бремени: существующая сейчас 
максимальная ставка налога в два процента снизится до 0,1 
процента (в 20 раз). В то же время предполагаемая сумма 
начисленного налога за 2015г., с учётом отмены льгот по 
коммерческой недвижимости и льгот по нескольким жилым 
объектам, увеличению количества объектов налогообло-
жения за счёт недостроенной недвижимости, вырастет до 
505-510 млн. руб. (в настоящий момент - 380 млн. руб.). 

марина КАЛИНИНА

В качестве экспертов вы-
ступили заведующая кафедрой 
социологии и политологии 
ВГУ, доктор политических 
наук Александра Глухова и 
исполнительный директор 
Института общественного 
мнения «Квалитас» Александр 
Романович.

Очевидно, что для того, 
чтобы вывести страну из кри-
зиса, нужно сформулировать 
понятные цели для развития 
всего общества и каждого че-
ловека в отдельности. В нашем 
регионе, где предстоят выборы 
в городскую и областную 
думы, очень важно понимать, 
что же является основны-
ми базовыми ценностями 
воронежцев. Это важно и 
для соискателей депутатских 
мандатов, которые уже сейчас 
должны думать о том, как и на 
каких принципах строить свои 
политические программы для 
избирателей.

Доклады выступающих 

были интересны, местами 
академичны, однако  живую 
часть дискуссии политологов 
и журналистов составили не 
рекомендации для будущих 
депутатов, а обсуждение се-
мантических оттенков поня-
тий «патриотизм», «нацизм» 
и «национализм». Пищу для 
размышлений дал Александр 
Романович и его доклад об 
исследовании патриотических 
настроений воронежцев. Как 
выяснилось, многие местные 
жители слабо улавливают раз-
ницу, поэтому вкладывают в 
ответы разный смысл. Для од-
них патриотизм – это любовь 
к Отечеству, преданность ему 
и готовность подчинять его 
интересам свои частные ин-
тересы. Для других – ровно то 
же обозначает национализм. 
При этом непонятно, насколь-
ко люди действительно готовы 
на деле доказывать свой па-
триотизм и не является ли их 
мироощущение популярными 
нынче настроениями. Как бы 
то ни было, но по состоянию 

на декабрь 2014 года, 90 про-
центов воронежцев считают 
себя патриотами и только 8 
процентов сознательно от-
крещиваются от такого само-
названия. Причём, по словам 
социолога, эти цифры отнюдь 
не характерны для нашего 
общества: резкий скачок на 
20 процентов произошел бук-
вально за последние полгода, 
хотя с 2007-го чувство патрио-
тизма росло не столь активно 
- в среднем на два процента 
в год. 

Многозначность понятия 
«патриотизм» не раз приво-
дила к интересным резуль-
татам опросов. Так, в 1994 
году воронежцы записали в 
патриоты Солженицына, Ро-
строповича, Ельцина, Руцкого 
и Явлинского, Петра I, Жукова, 
Суворова и Сахарова. В 2014 
году список российских па-
триотов выглядел так: Путин, 
Шойгу, Жириновский, Жуков, 
Медведев. Петр I, Сталин (в 
порядке убывания). При этом 
идеализированным патриотам 
приписывают лучшие людские 
качества, а именно порядоч-
ность, честность, справедли-
вость, благородство и т.д.

Напротив, национализм 
массовое сознание трактует 
как негативное понятие, как 
некую пагубную наклонность, 
на струнах которой некоторые 

общественные деятели могут 
сыграть в свою пользу. Отсюда 
и закономерно низкое число 
воронежцев-националистов – 
23 процента.

Между тем, по мнению по-
литологов, сам термин «нацио-
налист» не несет негативную 
окраску. Нет ничего постыд-
ного в том, чтобы уважать 
свой народ и свое Отечество. 
Плохо быть нацистом и про-
пагандировать идеи о превос-
ходстве одного народа над 
другими. Между тем путаница 
в понятиях наглядно видна в 
цифрах: 42 процента воронеж-
цев считают, что националист 
это «тот, кто любит свой народ, 
но и не принижает другие», а 
51 процент думают, что всё-
таки «принижает». 

Известный лозунг «Рос-
сия для русских», по словам 
Александра  Романовича, не 
находит массового почитателя 
в нашем регионе – всего 10-
13 процентов (в зависимости 
от формулировки вопроса) 
воронежцев настроены столь 
радикально. Большинство же 
жителей относится к этой теме 
лояльно.

Возвращаясь к теме патрио-
тизма, участники заседания за-
дались вопросом: кого бы воро-
нежцы назвали сегодня в числе 
патриотов, и пришли к выводу, 
что бесспорным лидером был 

бы, наверное, Алексей Гордеев. 
С одной стороны, это еще один 
кредит доверия губернатору, с 
другой, - свидетельство того, 
что воронежцы не столь  актив-
но интересуются политикой 
и зачастую просто не знают 
других достойных личностей, 
а иногда и не могут назвать 
даже фамилии мэра и спикеров 
обеих дум. 

Обсуждая столь высокий 
процент самоназванных па-
триотов, эксперты поделились 
неоднозначными мыслями, 
ведь долго держаться на таком 
уровне он не сможет, зато его 
легко можно перенаправить в 
нужную сторону. В любом слу-
чае, очевидно, что среди буду-
щих парламентариев появятся 
те, кто захочет использовать 
эти настроения в своих це-
лях. А поскольку последствия 
могут оказаться непредска-
зуемыми, один из участников 
заседания даже предложил 
обратиться к губернатору с 
тем, чтобы он запретил соис-
кателям депутатских мандатов 
эксплуатировать тему патрио-
тизма и национализма. Понят-
но, что реально воплотить этот 
предложение будет сложно, но 
в любом случае нам, избирате-
лям, придется делать свой вы-
бор, взвешенный, грамотный 
и лишенный предвыборной 
истерии. 

Задача регионального 
оператора – не только 

собирать и распределять платежи: 
он выступает заказчиком, 
контролирует качество работ;  
при этом действует принцип 
«общего котла» и очерёдности  
в ремонте домов. 
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АВтОритетНОе МНеНие

Осуждённые  
получают  
аттестаты
Учителя всех пяти филиа-
лов Казённого общеоб-
разовательного учреж-
дения Воронежской 
области «Школа №1» со-
брались на первый рас-
ширенный педагогиче-
ский совет в 2014/2015 
учебном году в исправи-
тельной колонии №2. 

Анатолий КРугЛов

По словам директора школы 
Сергея Коленбета, по закону 
все осуждённые моложе трид-
цати лет, которые не имеют 
среднего образования, обязаны 
получить его в колониях, где от-
бывают наказание. А осуждён-
ные старше 30 лет, желающие 
получить среднее образование, 
могут сделать это по решению 
руководства колоний. Обра-
зовательный процесс в шко-
лах  исправительных колоний 
УИС Воронежской области 
ведётся в очно-заочной форме 
обучения. 49 педагогов, четверо 
из которых являются кандида-
тами наук, обучают около 630 
учащихся, отбывающих нака-
зание. Учащиеся осуждённые 
получают аттестаты государ-
ственного образца, а ЕГЭ могут 
сдавать по желанию, сообщает 
пресс-служба УФСИН России 
по Воронежской области. 

Кто такой патриот? ОбрАзОВАНие

Снизить плату за ОДН 
(общедомовые нужды) 
для воронежцев, про-
живающих в многоквар-
тирных домах, – такую 
задачу на прошедшем 
в мэрии совещании 
поставил глава Воро-
нежа Александр Гусев 
перед своими подчи-
ненными и руководи-
телями предприятий-
поставщиков коммуналь-
ных ресурсов.

валерий СИдоРКИН

В обсуждении проблемы 
приняли участие вице-мэры 
Сергей Крючков, Алексей 
Антиликаторов, руководи-
тель Управления ЖКХ Игорь 
Черенков, управляющий ди-
ректор ОАО «Воронежская 
энергосбытовая компания» 
Евгений Севергин, исполни-
тельный директор ООО «РВК 
Воронеж» Андрей Броцман, 
генеральный директор МКП 
«Воронежтеплосеть» Геннадий 
Иващенко.

Итоги детального монито-
ринга ситуации с многоквар-
тирными домами, переведен-
ными на прямые расчёты, и 
их ранжирования по величине 
начислений за общедомовые 
нужды изложил в своём до-

кладе Алексей Антиликаторов. 
По его информации, на пря-
мые расчёты за услуги водо-
снабжения и водоотведения, 
осуществляемые ООО «РВК 
Воронеж», переведены более 
3,5 тысячи жилых домов. Из них 
в 970 домах ОДН превышает 
норматив.

Вместе с тем проблемы жи-
телей, обращавшихся в по-
следние месяцы в Водоканал 
с жалобами на значительные 
суммы за ОДН, в ряде слу-
чаев были связаны не только 
с превышением норматива, 
но и с несовершенством про-
граммного продукта, исполь-
зуемого компанией. Планы по 
его замене на более надёжный 

были подтверждены дирек-
тором ООО «РВК Воронеж».

Значительное превышение 
нормативов потребления воды 
на общедомовые нужды – более 
чем на 25 тыс. руб., отметил до-
кладчик, обнаружено на трёх 
многоквартирных домах. 

Прямые договоры с ВЭСК 
сегодня заключили 2670 до-
мов; причём в норматив укла-
дываются только 223 дома, а у 
остальных цифры потребления 
выше нормативных. У Во-
ронежтеплосети, по данным 
Алексея Антиликаторова за 
декабрь 2014 года, нормативы 
по ОДН оказались превышены 
в 225 домах.

Проведенный подомовой 

анализ позволил оценить мас-
штаб проблемы и заострил во-
прос: «Что делать «с вилкой» 
между высоким потреблением 
и нормативом? Ведь очевидно, 
поделились своей тревогой 
руководители ресурсоснаб-
жающих организаций, что бес-
конечно нести потери постав-
щики не могут и не будут.

– Однако и воронежцы не 
должны платить завышенные 
суммы, – встал на сторону 
населения глава города. – Мы 
должны правильно проин-
формировать жителей о сути 
начатой работы и привлечь к 
аудиту домов представителей 
ТСЖ, Советов домов, актив-
ных собственников. Жители 

города должны понять, что 
навести порядок в домах без их 
участия не получится.

К сожалению, отметил 
управляющий директор «Во-
ронежской энерогосбытовой 
компании» Евгений Север-
гин, попытки комплексного 
энергоаудита домов, начатые 
ВЭСК, пока проходят со сбоя-
ми: жители от 20 до 80 про-
центов квартир отказываются 
открывать двери и впускать 
проверяющих.

Александр Гусев поручил 
руководителям администрации 
оказать энергетикам помощь: 
принять меры по включению в 
работу по аудиту МКД сотруд-
ников управляющих компаний, 
которые могли бы вовремя 
известить жильцов и участво-
вать в поквартирных обходах. 
Тем более их представителей 
жители знают «в лицо».

Глава Воронежа обратился 
к заместителям с просьбой 
подготовить комплекс исчер-
пывающих мер, включающий 
обход, проверку жилого фонда 
и устранение причин выявлен-
ных утечек и энергопотерь.

– Должна быть создана 
адекватная система снижения 
ресурсозатрат, даже если она 
потребует сил и материаль-
ных вложений. Мы должны 
разработать и реализовать 
программу действий, которая 

позволит приблизиться к ре-
шению проблемы, - подчеркнул 
Александр Гусев.

Плановые мероприятия по 
аудиту состояния коммуни-
каций (с установлением при-
чины потерь энергоресурсов) 
должны пройти на всех без ис-
ключения проблемных МКД. 
Необходим тщательный поиск 
несанкционированных под-
ключений коммерческих пред-
приятий: автомоек, магазинчи-
ков, мастерских. Должна быть 
проведена оценка оснащенно-
сти квартир приборами учета 
ресурсов, как этого требует за-
кон, и засвидетельствована их 
добросовестная эксплуатация. 
Отдельного внимания требует 
решение проблем, так называе-
мых, «резиновых» квартир, где 
проживает больше жильцов, 
чем прописано, а приборы уче-
та отсутствуют.

Завершая совещание, Алек-
сандр Гусев призвал руководите-
лей коммунальных предприятий 
воздержаться от соблазна начис-
ления населению больших сумм 
за ОДН (как это произошло в 
декабре прошлого года, когда 
люди получили квитанции с 
«тысячами рублей за общедомо-
вые нужды»). Во всяком случае, 
до тех пор пока не исчерпаны все 
возможности и не предприняты 
все меры по наведению порядка 
в жилом фонде.

Общедомовая перегрузка
город | Глава Воронежа Александр Гусев провёл совещание с руководителями предприятий-поставщиков коммунальных ресурсов 

Разговор на совещании получился предметным и обcтоятельным.

власть и общество | Ведущие политологи попытались разобраться в настроениях воронежцев,  
а заодно и дать практические рекомендации соискателям депутатских мандатов на грядущих выборах    
На первом в этом году заседании клуба политологов 
рассматривались не самые, на первый взгляд, акту-
альные темы – базовые общественно-политические 
ценности жителей Воронежской области, а также 
граница между понятиями «патриотизм» и «национа-
лизм» в их общественном сознании. Правда, неакту-
альными они казались только на первый взгляд… 

Вот тебе, бабушка, и капремонт!
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пАМять

Иван АФАНАСЬЕВ 
Гомель

Свой первый бой с гитле-
ровцами Лизюков принимает 
26 июня 1941 года под Бори-
совом, где случайно оказался, 
направляясь в поезде к ново-
му месту службы в Минск. 
Из окруженцев он формирует 
боеспособные подразделения, 
которые останавливают врага 
и десять дней держат пере-
праву на Березине, вызывая 
восхищение Константина Си-
монова – попутчика Лизюкова 
в поезде.

Уже через месяц, 5 августа 
1941 года, Лизюков получа-
ет звание Героя Советского 
Союза как военный комендант 
Соловьёвой переправы под 
Смоленском, которая спасла 
от уничтожения окружённые 
армии, не позволив немцам 
расчистить путь на Москву. 
Столицу Лизюков защищает, 
командуя Первой Московской 
мотострелковой дивизией (под 
его началом она стала гвардей-
ской), затем – Северной груп-
пой войск обороны Москвы. 
Из его оперативной группы 
была развёрнута 20-я армия 
(нового формирования), ко-
торая выдвигалась из москов-
ской зоны обороны в момент 
максимального приближения 
врага к столице. Командующим 
армией был назначен генерал-
майор Власов, его заместите-
лем – Лизюков.

Именно в далёкие декабрь-
ские дни 1941 года и начинает-
ся история, которая не закончи-

лась до сих пор. Кто знает, воз-
можно, она и была бы лишена 
современной остроты, сложись 
дальнейшая армейская судьба 
самого Лизюкова по-иному. Его 
гибель в запредельном ожесто-
чении боёв за Воронеж в июле 
1942-го унесла с собой память 
об исключительных заслугах 
героя-белоруса в обороне Мо-
сквы. В преддверии 70-летия 
Великой Победы настало время 
воздать должное истинным за-
щитникам Родины и покончить 
с мифом о генерале Власове 
как «спасителе» Москвы. Если 
угодно, фронт Александра 
Лизюкова сегодня – это фронт 
борьбы с «власовщиной» во 
всех её проявлениях.

Сначала – несколько фактов, 
которые кажутся невероятны-
ми. Известно, что Лизюков был 
замечен Сталиным, привлечён к 
выработке важнейших военных 
решений. В «Журнале посеще-
ний Сталина» за апрель–май 
1942 года зафиксированы че-
тыре встречи с участием Алек-
сандра Ильича и первых лиц 
государства, нередко покидав-
ших сталинский кабинет далеко 
за полночь после двухчасовых 
совещаний. При этом в Цен-
тральном архиве Министерства 
обороны РФ сохранились четы-
ре нереализованных наградных 
листа на Лизюкова. Один – к 
ордену Ленина.

Представление Лизюкова 
к ордену Ленина – смертный 
приговор власовскому мифу, 
собственноручно подписанный 
4 января 1942 года… самим Вла-
совым. Цитирую с сохранением 

стилистики оригинала: «Тов. 
Лизюков с 30.ХІ.41г. по 1.І.42г. 
всё время руководил боевой де-
ятельностью войск 20-й армии... 
Лизюков лично водил 1106 полк 
331 сд в атаку и по заданию 
т. Булганина по его личному 
героизму овладели д.Горки. 
Солнечногорск захвачен под 
руководством т. Лизюкова и 
он один из первых вошёл в го-
род. Командующий 20 армией 
Генерал-майор – Власов».

Оставим за скобками во-
прос о том, как долго Власов 
отсутствовал во вверенной 
ему армии и при каких обстоя-
тельствах подписывал опера-
тивные документы, если даже 
16 декабря Совинформбюро 
организовало его интервью 
американскому журналисту 
якобы из штаба армии, хотя в 
действительности беседа ве-

лась в госпитале, где генерал 
долечивался. Факт остаётся 
фактом: главную роль Лизю-
кова в руководстве боевыми 
действиями 20-й армии на 
ближних подступах к Москве 
документально подтвердил 
сам Власов. 

Сохранилась уникальная 
стенограмма обсуждения 
статьи маршала Г.К. Жукова 
«Контрнаступление под Мо-
сквой» в редакции «Военно-
исторического  журнала» 
(1966) с участием автора и 
советских историков. Она была 
сделана тогдашним главным 
редактором журнала генерал-
лейтенантом Н.Г. Павленко. 

Жуков напоминал: «…из 
района Красной Поляны насту-
пала бригада генерала Лизюко-
ва, входившая в состав вновь 
развёртывавшейся 20-й ар-

мии. Задачи армиям ставились  
контрударного порядка: в 
одном месте разгромить про-
тивника и вернуть Крюково, а 
в другом месте взять Солнечно-
горск и Клин и ещё некоторые 
пункты. Задачи войскам по 
глубине не превышали 20–30 
километров… Почему была 
введена в дело 20-я армия? В 
22 км от Москвы находится 
населённый пункт Красная По-
ляна. Вот тут и образовалась в 
нашем фронте дыра. Её-то и за-
крывали бригады группы гене-
рала Лизюкова, выдвинутой из 
московской зоны обороны».

Ни одного противоречия 
фактам, изложенным в на-
градном листе Лизюкова! И 
убедительное, из первых уст, 
доказательство того, как его 
воинский успех превратился в 
стратегическое контрнаступле-
ние под Москвой.

Общественность Воронежа 
в августе 2013 года обрати-
лась к В.В. Путину с просьбой 
восстановить историческую 
справедливость и присвоить 
Лизюкову звание Героя России 
посмертно – за личное муже-
ство и героизм, вклад в победу 
под Москвой (на основании не-
реализованного представления 
к высшей государственной на-
граде СССР – ордену Ленина) 
и оборону Воронежа.

Экспертная комиссия «Об-
щевойсковой академии Сухо-
путных войск Российской Фе-
дерации» (бывшей Академии 
имени М.В. Фрунзе), изучив 
материалы его командирской 
и военной деятельности, 22 
января 2014 года пришла к вы-
воду: «Генерал А.И. Лизюков 
достоин присвоения звания 
Героя России (посмертно)». 
Однако почти одновременно 
Главкомат Сухопутных войск в 
письме от 29 января 2014 года 
известил воронежцев о том, что 
ходатайство не поддержано, так 
как в ЦАМО отсутствует пред-
ставление Лизюкова к званию 
Героя Советского Союза.

Воронежцы были ошеломле-
ны, справедливо (или наивно?) 
полагая, что спасение Москвы 
– отнюдь не процедурный во-
прос. Им невозможно было 

представить, что в обстоятель-
ствах, которые открылись бла-
годаря найденным в архивах 
документам и смыли пятно 
Власова с лика Московской 
победы, формальное основание 
будет иметь решающий вес, 
превосходящий все четыре 
нереализованных наградных 
листа Лизюкова и по сути до-
бавляя к ним пятый! Ссылку 
на то, что у Лизюкова уже есть 
звание Героя, воронежцы счита-
ют нелепой, называя примеры, 
когда это звание присваивалось 
два и более раз тем, кто своими 
подвигами заслужил его.

24 марта 2014 года инициа-
тиву поддержал губернатор А.В. 
Гордеев и обратился с офици-
альным письмом к министру 
обороны России С.К. Шойгу. 
30 апреля 2014 года из Мини-
стерства обороны поступил 
отрицательный ответ, дословно 
повторяющий первый отказ: 
«…оснований для возбуждения 
ходатайства о представлении 
генерал-майора А.И. Лизюкова 
к присвоению звания Героя Рос-
сийской Федерации (посмер-
тно) не имеется». Наградные 
листы Лизюкова, на которые 
ссылались воронежцы, не были 
даже упомянуты, притом что во-
прос был поставлен не о каждом 
представлении в отдельности, а 
об общем вкладе в Победу.

Похоже, защитить Москву 
от врага было легче, чем при-
вести циркуляр в соответствие 
со здравым смыслом и со-
вестью. Сколько ещё героев, 
сейчас неизвестных, станут 
заложниками «процедурного 
вопроса» и в очередной раз, по 
казённому равнодушию, пропа-
дут без вести на безграничных 
и трагических просторах Ве-
ликой Отечественной войны, 
теперь уже – навсегда? Бой 
воронежцев, среди которых 
много поисковиков, за Лизюко-
ва, чьё фронтовое захоронение 
они обнаружили лишь в 2008 
году, – это бой за каждого героя 
Отечества, прославленного и 
неизвестного, равно достойных 
увековечения. 

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Фронт Александра Лизюкова
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Сталинград  
на Дону
Светлана ПОЛЯКОВА,

историк
(Продолжение. Начало в №10)

Писалась песня тут же, как говорится, «по горячим 
следам». И поэтому ей можно простить  некоторую неза-
мысловатость и незатейливые рифмы.

На миг, на минуточку вспомним, товарищ,
Как бой за Чижовку вели.
Мы шли в наступленье при свете пожарищ –
То склады горели вдали.
Предместья Чижовки. Задание ясно:
Брать штурмом пришлось каждый дом.
На улице Светлой, на улице Красной
Врага мы встречали огнём.

Штыком и гранатой, солдатской сноровкой
Мы взяли немало преград.
Мы знали – сражаясь за нашу Чижовку,
Ведём бой за свой Сталинград.

Гремела грозою пять дней канонада,
Стал чёрным вокруг небосклон.
Сквозь пламя повёл комиссар Виноградов
Без страха на штурм батальон.

Комиссар Виноградов, ставший героем песни, был ком-
соргом 460-го полка - младший политрук Яков Виноградов. 
В критический момент атаки он заменил выбывшего из 
строя комиссара батальона и во главе стрелков первым 
достиг вражеских окопов. Он погиб в этом бою, но цель 
была достигнута – фашистов выбили с важного рубежа 
и сами закрепились на нём. Именем Якова Виноградова 
названа одна из улиц Чижовки.

Имён героев боёв за Чижовку много, каждый из них 
достоин отдельного описания, они увековечены в назва-
ниях улиц как самой Чижовки, так прилегающего к ней 
района.

Г л а в н а я  ц е л ь 
второго этапа была 
достигнута – наши 
войска закрепились в 
городе. Бои шли уже 
на развалинах корпу-
сов строительного ин-
ститута и розариума. 

Тр е т и й  ш т у р м 
Чижовки начался 
15 сентября 1942г. 
Войска овладели юж-
ной частью улицы 
Веры Фигнер, вышли 
к Зуевой горе и кир-
пичному заводу. На 
территории завода 
было уничтожено до 
батальона немецкой 
пехоты, миномётная 
и три артиллерий-
ские батареи. Как на 
предыдущем этапе 
наступления,  бои 
были жестокими и 
кровопролитными, 
известно много имён 
героев, но мы оста-
новимся лишь на не-
скольких. Ведь, со-

гласитесь, иногда мы задаёмся вопросом: а кто был тот 
человек, именем которого названа улица, на которой мы 
живём или просто проходим по ней каждый день, что 
такого он совершил?

В сентябрьских боях за Чижовку принимал участие 
сводный отряд народного ополчения в составе 112 человек. 
Возглавлял отряд капитан П.Ф.Грачев, а комиссаром был 
секретарь Ворошиловского райкома партии Д.М.Куцыгин. 
В боях за свой город ополченцы не щадили себя. Прак-
тически все погибли – и работник Ворошиловского РК 
ВЛКСМ Валентин Куколкин, и студентка ветинститута 
Анна Скоробогатько, и комиссар Куцыгин. Именно их 
именами названы улицы города, за который они отдали 
жизни.

Нигде, никогда нам не знать остановки.
Дорога одна нам – вперед!
Наш бой за Чижовку, как бой за Каховку,
Оценит советский народ.

Так они пели и в это они верили. И писали новые строч-
ки песни своими подвигами. Они были очень разными, 
бойцы и командиры. Красноармеец 1-го батальона 84-го 
полка 6-й стрелковой дивизии Реутов. Он родился и вы-
рос на Ближней Чижовке, ходил по той улице, на которой 
дрался с немцами, все свои 45 лет. И там же погиб – в ста 
метрах от родного дома.

Будущий дважды Герой Советского Союза Василий 
Петров; сын легендарного героя Гражданской войны 
Александр Чапаев; политрук роты, а позднее воронежский 
писатель Иван Сидельников; комбат Герасим Белоян и 
комиссар Дмитрий Чубарь; пятнадцатилетний танкист, 
заменивший в экипаже погибшего брата – Митя Кретов; 
боец-доброволец, мать двоих детей воронежская домохо-
зяйка Евдокия Зуева… И тысячи других.

После боёв на Чижовке осталось 126 братских могил, в 
которых находились останки почти 15 тысяч человек. Все 
они были снесены в одну братскую могилу №1 у дамбы 
на улице 20-летия Октября. На этом месте и сооружён 
сейчас мемориал.

Но дело в том, что в горячке боёв не всегда была возмож-
ность захоронить павших, а зачастую и просто некому это 
было сделать – все погибли. И в настоящее время, спустя 
почти 70 лет после той войны, жители Чижовки, начиная 
строить какие-либо хозяйственные постройки, находят 
останки бойцов и командиров. Тогда на помощь им прихо-
дят военные археологи, члены поисковых объединений, ко-
торые считают своим долгом находить и перезахоранивать 
останки советских воинов, т.к. руководствуются словами 
А.В.Суворова: «Война не закончена, пока не захоронен 
последний солдат!». Судя по количеству непогребённых, 
последняя война для жителей России закончится ещё не 
скоро. 

Поисковики, как правило, обследуют останки, забирают 
их и перезахоранивают в ходе очередного мероприятия. 
Если удаётся установить имя погибшего – пытаются вы-
яснить судьбу его родственников и связаться с ними. Часто 
вместе с погибшими находят личные вещи, и практически 
всегда боеприпасы, так что трогать самим эти предметы, 
без специалистов-взрывников просто опасно. 

В 2011 году на Чижовке были найдены останки ещё 
двух человек – командира и рядового бойца. Поисковым 
объединением «Бриг» они были перезахоронены с воин-
ским почестями. Из личных вещей был найден портсигар 
командира и обломок ложки с непонятными знаками, а 
также остатки обмундирования и оружие, в том числе 
несколько гранат.

(Продолжение следует).

Герой Советского Союза  
генерал-майор Александр Лизюков.

У каждой войны есть свои неизвестные герои. В 
их честь не трубят фанфары. Лишь трава забвенья 
бесстрастным, неслышным шепотком заговаривает 
боль утраты. Но как часто память бывает немило-
сердной и к тем, кто погиб, сохранив своё имя в 
истории… 
Гвардии генерал-майор, Герой Советского Союза, 
уроженец Гомеля Александр Ильич Лизюков – в этом 
скорбном строю. Между тем фронт Александра Лизю-
кова с июня 1941-го по июль 1942 года протянулся 
от белорусского города Борисов через Смоленск, 
Сумы, Наро-Фоминск и Москву, Старую Руссу и Холм 
к Ельцу и Воронежу, где он командовал 5-й танковой 
армией и героически погиб, сорвав с защитниками 
города сроки прорыва вермахта к Сталинграду.

Светлана ВОРОБЬЁВА

В день освобождения конц-
лагеря советскими солдатами 
в Воронежском Доме компо-
зиторов стульев не хватало для 
всех желающих. Музыкально-
литературная программа «Па-
мять и музыка», рассказы-
вающая о тех ужасах, которые 
испытали узники одного из 
самых страшных лагерей смер-
ти, держала всех собравшихся в 
нервном напряжении до самого 
конца. Музыка Рахманинова 
и воронежских композиторов 
сочеталась со стихами, напи-
санными бывшими заключен-
ными. На вечере памяти высту-
пали солистка Воронежского 
театра оперы и балета Елена 
Петриченко и иллюстратор 
кафедры вокала Воронежской 
государственной академии 
искусств Таисия Усольцева. 
Музыкальное сопровождение 
вечера обеспечивал квартет 
виолончелистов. В программе 
участвовали и воспитанники 

театральной студии детской 
школы искусств №1. Помимо 
этого была показана докумен-
тальная хроника и фотографии 
Аушвица. 

Людей со всей Европы и 
Советского Союза в закрытых 
душных вагонах привозили в 
лагеря. Заключенные ехали 
сутками стоя, без остановок, 
некоторые от тесноты умирали 
ещё по дороге. Затем всех при-
бывших осматривали и сор-
тировали на несколько групп: 
детей, стариков, немощных 
и больных сразу направляли 
в газовые камеры и крема-
тории, способных работать 
женщин и мужчин разделяли 
и отправляли в бараки. Тяже-
лый, изнурительный труд был 
единственным шансом выжить, 
хотя и он убивал не хуже зна-
менитых нацистских печей и 
«душевых», в которых узников 
отравляли газом. 

Вторая мировая война стала 
настоящей трагедией для чело-
вечества, так как она обнажила 

неустойчивость идей гуманиз-
ма и показала всю хрупкость 
мироустройства. Миллионы 
людей из Советского Союза 
и Европы пали на полях сра-
жений и были убиты в кон-
центрационных лагерях. Одно 
слово – Аушвиц – и сотни тысяч 
погибших в газовых камерах, на 
операционном столе доктора 
Менгеле, уморённых работой и 
постоянным голодом восстают 
в памяти человечества как на-
поминание о недопустимости 
повторения трагедии и как 
предостережение от возрожде-
ния идеи превосходства одной 
нации над другими.

Концерт проходил в полном 
молчании, без аплодисмен-
тов. Напряженное молчание 
длилось до самого конца, до 
последних нот. 

Завершился вечер минутой 
молчания в память о погибших 
в лагере и прославляющей под-
виг советского солдата в деле 
освобождения территорий от 
фашистских захватчиков. 

Концерт  
без аплодисментов
Музыка и стихи | В Воронежском Доме композиторов состоялся 
вечер памяти, посвящённый семидесятилетию освобождения 
концентрационного лагеря и лагеря смерти Аушвиц-Биркенау, 
более известного в России как Освенцим 

Через музыку понять страдание и горе.
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Дмитрий ДЕНИСЕНКО

«Дети войны» - понятие 
объёмное: начиная с тех, чьё 
детство оборвалось 22 июня 
1941 года и закачивая теми, 
кто родился в первые дни мая 
1945 года. Безусловно, даже 
в тяжёлых условиях войны 
детей старались оберегать. Но 
они всё равно рано взросле-
ли, потому что их родители 
либо участвовали в боевых 
действиях, либо отдавали все 
свои силы труду в тылу, руко-
водствуясь главным лозунгом 
тех времён: «Всё для фронта! 
Всё для Победы!»

В канун 72-й годовщины 
освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захват-
чиков в городской библиотеке 
искусств им. А.С.Пушкина 
прошла презентация книги 
«Дети войны после Победы». 
В издание вошли рассказы 38 
жителей Воронежской обла-
сти. Эти ребята, а сегодня уже 
старики, не были героями, но 
самые трогательные воспоми-
нания о войне и послевоенном 
времени именно у этого по-
коления.

- Авторы описали свою 
судьбу, лишения, голод, ги-
бель близких, восстановление 
народного хозяйства после 
войны. В это вложены огром-
ные силы. Наши дедушки и 
бабушки, превозмогая все, 
построили для нас страну, — 
рассказывает автор, редактор 

и составитель книги Галина 
Шатунова.

Это уже четвёртая книга, 
подготовленная группой акти-
вистов общественной органи-
зации «Независимая женская 
демократическая инициатива» 
(НеЖДИ). Но именно в этой 
книге было решено реализо-
вать нестандартный замысел 
по использованию собранного 
материала.

- Четыре раздела книги рас-
сказывают о восстановлении 
Воронежа после войны и о 
судьбах 38 жителей Воронеж-
ской области - детей войны. 
– говорит идейный вдохнови-
тель авторского коллектива, 
кандидат философских наук 
Инна Гошук. – Причём мы 
сюда включили и тех, кто в 
годы войны был на других 

территориях, но потом, уже в 
мирное время, сделал многое 
для Воронежа и Воронежской 
области и сегодня живёт ря-
дом с нами. Один из разделов 
повествует о работе учебных 
заведений Воронежской об-
ласти по созданию музеев и 
патриоти ческому воспита-
нию молодёжи и школьников. 
Мы попытались собрать на 
страницах книги и показать 
положительный опыт, рас-
сказать о труде энтузиастов и 
просто увлечённых людей по 
сохранению памяти о героиче-
ском прошлом. Осуществить 
грандиозный замысел помог-
ла поддержка профсоюзного 
комитета и руководства ОАО 
«Концерн «Созвездие», а так-
же ветеранов предприятия, 
ставших одними из авторов 
книги.

Конечно, история древнего 
мира – предмет интересный, 
но гораздо интереснее история 
твоей или соседней улицы, го-
рода или села в Воронежской 
области. Потому что несложно 
увидеть это место сегодня, 
сравнить. Книга о детях вой-
ны предоставляет возмож-
ность проследить изменения 
за жизнь одного поколения, 
пережившего самую страшную 
войну, которая прошла по во-
ронежской земле. Эту историю 
надо изучать и помнить, чтобы 
больше никогда и никому не 
довелось пережить подобных 
событий.

Жизнь воспитала патриотами
Книга «Дети войны после Победы» рассказывает о тех,  
чьим трудом возрождалась и крепла Воронежская область 

вести

сиГНАльНый эКзеМпляр

О подвиге – в стихах
Подведены итоги конкурса сочинений на тему 

«Героизм сотрудников  органов внутренних дел  
в годы Великой  Отечественной войны и в наше 
время».  

В нём приняли участие юные воронежцы в 
возрасте от 14 до 16 лет. В жюри вошли члены 
Общественного совета при ГУ МВД России по 
Воронежской области, ветераны, действующие 
сотрудники полиции, представители депар-
тамента образования, науки и молодежной 
политики. 

В тройку лидеров вошли Михаил Бойко, 
Мария Столбина и Елена Гвоздева, ученики 
средней школы №91, лицея №5 и школы №80 
Воронежа. Также жюри особо отметило работы 
учащихся средних школ № 18 и №72 Руслана  
Искендерова и Дмитрия Седунова. 

Работы победителей будут размещены на 
сайте Главного управления ведомства.

Вахта памяти началась
В преддверии празднования 70-й годовщины 

Великой Победы в школе №8 Острогожска от-
крыли Вахту памяти. 

На торжественной линейке прозвучали слова 
благодарности всем, кто не вернулся с поля брани 
и кто ушел от нас, не дожив до сегодняшнего дня. 
Затем школьники возложили гирлянды, венки 
и цветы к памятникам павшим в годы Великой 
Отечественной войны, посетили тематическую 
выставку в историко-краеведческом музее,  по-
смотрели художественный и документальный 
фильмы о войне. Также во всех классах прошли 
Уроки мужества с приглашением ветеранов. 
Вахта памяти продлится до 9 мая. 

Анастасия ВоронинА.

Мемориал  
«Чижовский плацдарм».
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ФУтбОЛ

«Факел» – в Сочи
Игроки собрались на своей базе в Тенистом 

20 января, а 24-го отправились в Сочи, где 
разбили лагерь в оздоровительно-спортивном 
комплексе «Парус». В весеннем отрезке первен-
ства России не примут участие полузащитники 
Соколов и Болонин, форвард Сальников и за-
щитники Фурсин и Киреев, по обоюдному со-
гласию с клубом расторгшие договор. Вернулся 
в строй Владимир Татарчук, который целый 
год залечивал травму. Первым новичком ко-
манды стал 29-летний хавбек Андрей Мурнин 
(клуб ФНЛ «Тосно»), на просмотре находится 
защитник Виталий Шахов («Черноморец», 
Новороссийск) и еще два потенциальных но-
вобранца, имена которых не разглашаются. На 
первых сборах в поте лица трудятся вратари 
Котляров, Саутин, Терновский, защитники Бу-
тырин, Василенко, Дранников, Могилевский, 
Ревякин, Строев, Тихий, полузащитники Бе-
кетов, Дубровин, Жиляев, Коробов, Щеголев, 
нападающие Альшин, Бирюков, Сушкин, За-
болотный, Мичуренков, Турик. В Сочи сейчас 
тепло, температура воздуха порой доходит до 
15 градусов тепла, условия для занятий от-
личные. Этот сбор рассматривается, как втя-
гивающий, и проведение контрольных матчей 
не запланировано. Воронежцы проведут лишь 
две «двусторонки». Домой команда планирует 
вернуться 7 февраля.

«Локомотив» – в Лисках
В начале года железнодорожники расста-

лись с вратарем Андреевым и защитниками 
Силкиным и Хаймановым, которые написали 
заявления по собственному желанию. На пер-
вые учебно-тренировочные занятия, которые 
проходят на базе команды в Лисках, прибыли 
десять потенциальных новичков, но уже через 
неделю четверо были отправлены домой, а на их 
место прибыли другие. Так что селекционная 
работа идет полным ходом. Самым известным 

из приехавших на просмотр является Артур 
Григорян, который сменил за свою карьеру 
несколько профессиональных клубов, а в 
2008 году уже защищал цвета «Локомотива». 
Главному тренеру железнодорожников Игорю 
Пывину удалось полностью сохранить костяк 
команды. Команда занимается в двухразовом 
режиме - в тренажерном зале и на воздухе, а 
вечером работает с мячами. «Ребята соскучи-
лись по футболу, все тренируются в охотку», 
- подчеркнул Пывин. 

«Выбор-Курбатово» – в Воронеже
Местом проведения своего первого сбо-

ра руководящий штаб клуба выбрал манеж 
стадиона «Стрела» и искусственное поле 
стадиона «Чайка». Тренировки проходят один 
раз в день. В один из них команда встала на 
лыжи и дружно преодолела дистанцию в де-
вять километров. В течение осеннего отрезка 
первенства курбатовская дружина поочередно 
рассталась со Смуровым, Дегтевым, Гаврило-
вым, Сальниковым, Елкиным и Ляпусовым. 
На сегодняшний день свободными в команде 
остались четыре вакансии. Планируется точеч-
ное усиление состава. На просмотре находится 
несколько сильных футболистов, но кто из 
них станет полноценным членом коллектива, 
станет ясно в конце февраля. В двух «двусто-
ронних» играх, направленных на поддержание 
тонуса, на поле выходили вратари Цицилин и 
Сиротин, защитники Смирнов, Баульчев, Не-
видимый, Раковский, Кабанов, Магаль, Петров, 
Титов, полузащитники Белобаев, Ямлиханов, 
Кудрин, Зяблов, Егорычев, Скрыльников, Лев, 
Березин и нападающие Авраменко и Головин. 
По индивидуальной программе тренируются 
вратарь Комиссаров, хавбек Нестеров и фор-
вард Сиваев. Последнее занятие состоится 7 
февраля, а уже 11-го, после короткого отдыха, 
команда отправится в Крымск.

Максим СКВОРЦОВ. 

Команды проводят сборы

СПОРт

Перед стартом замести-
тель  начальника  отдела 
МВД РФ по Лискинскому 
району Сергей Мойсов рас-
сказал о мужестве участко-
вого милиционера из Да-
выдовки Алексея Ракитина, 

вступившего в 1978 году в 
неравную схватку с тремя 
бандитами и погибшему от 
их рук. Его именем названа 
одна из улиц Давыдовки, а в 
музее райотдела и школьном 
музее отважному милицио-
неру посвящены отдельные 
экспозиции. А теперь вот 

– и предстоящие победы в 
лыжном кроссе. 

Руководитель ФОЦ «Ло-
комотив» Виктор Тарасов даёт 
команду «старт», и на лыжной 
трассе в 2,5 километра раз-
горается нешуточная борьба. 
Пока болельщики гадают, чья 
возьмёт, у финиша с большим 
отрывом от коллег появляют-
ся два первых лидера гонок. 
Это старший сержант Виктор 
Киселёв и прапорщик Дми-
трий Мищенко. Третьим к 
финишу приходит капитан 
полиции Руслан Джабилов. 

В командном зачёте судьи 
назвали победителями коман-
ды ИВС, ППС и ЛО МВД Рос-
сии на транспорте, занявшие 
соответственно первое, второе 
и третье места. Дипломы по-
бедителей вместе с медалями 
первенства вручают лидерам 
гонок начальники отделов 
полиции Вячеслав Попков 
и Евгений Аладьин, а отец 
Иоанн – освящённые иконки. 
Наградою победителям от 
председателя Общественного 
совета при отделе МВД РФ по 
Лискинскому району Валерия 
Тихонова стала его книга с 
дарственным автографом и 
символическим для сотруд-
ников органов внутренних 
дел названием – «В обнимку 
с судьбой».

Лыжню проложили  
к подвигу
Лыжный кросс лискинские полицейские посвятили 70-летию 
Победы и памяти коллеги-участкового Алексея Ракитина

николай КардаШоВ

Лидеры гонок (слева направо): Руслан Джабилов, 
Виктор Киселёв и Дмитрий Мищенко.
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Культура
По благословению ми-
трополита Воронежского 
и Лискинского Сергия  
в минувшую пятницу  
в муниципальном выста-
вочном зале состоялось 
открытие экспозиции 
«Православное зод-
чество Воронежского 
края». 

Валерий ВаленТиноВ

Масштабный проект реали-
зован благодаря сотрудниче-
ству Воронежской епархии и 
архитектурно-строительного 
университета. Секретарь Епар-
хиального управления про-
тоиерей Андрей Скакалин на-
звал эту выставку уникальной. 
Впервые, подчеркнул он, в 
Воронеже материалы о право-
славном зодчестве выставлены 
в таком объеме.

–Такая выставка необходи-
ма. Здесь представлены храмы 
- в каком состоянии они были и 
в каком находятся сейчас. Мы 
живем на русской православ-
ной земле, и если судить по гра-
вюрам XVIII-XIX веков, наш 
город не уступал по красоте 
городам, которые входят в «Зо-
лотое кольцо России». В годы 
лихолетья многие храмы были 
разрушены, но сегодня право-
славное зодчество процветает, 
и об этом надо говорить, это 

надо показывать, - отметил 
отец Андрей.

Профессор ВГАСУ и идей-
ный вдохновитель выставки 
Евгений Барсуков заметил, 
что подобная экспозиция яв-
ляется первой в новейшей 
истории России. Здесь пред-
ставлены как исторические, 
так и современные материалы, 
посвящённые православному 
храмовому зодчеству на тер-
ритории Воронежской области. 

Впервые воронежцы увидят ра-
боты известных архитекторов, 
мастеров своего дела: Анатолия 
Федорца, Владимира Шевеле-
ва, Александра Поплавского, 
Андрея Логвинова и многих 
других. 

– Идея выставки возникла 
на форуме «Зодчество Черно-
земья». Там периодически по-
являлись проекты новых хра-
мов или примеры реконструк-
ции, было понятно, что где-то 

что-то строится, но общего 
понимания, в каком направле-
нии развивается православное 
зодчество, это все не давало. 
А это очень важные вопросы. 
И здесь всё это есть, и общая 
картина, и процесс, и итог, то, 
что связано с восстановлением 
утраченного, - отметил Евгений 
Барсуков.

Выставка будет работать до 
11 февраля.

Возвращая духовные истоки

Первые посетители выставки.



Площадка Бутурлиновского 
механико-технологического 
колледжа выбрана не случай-
но: это единственное учебное 
заведение в Центральном фе-
деральном округе, которое 
выпускает специалистов по 
заготовке и переработке зерна. 
За «круглым столом» рассма-
тривались вопросы подготовки 
кадров для отрасли хлебопро-
дуктов, сертификации про-
фессиональных квалификаций, 
оптимизации численности 
сотрудников производствен-

ных предприятий. Также речь 
шла о перспективах развития 
отрасли: рынки, госзакупки, 
технологии. Студентам кол-
леджа особенно интересным 
показались предложения руко-
водителя регионального штаба 
«Российские студенческие 
отряды» Ярослава Зубащенко 
по организации производ-
ственной практики в форме 
студотрядов. 

- Без сомнения, такие меро-
приятия, в которых принимают 
участие работодатели, препо-
даватели и студенты коллед-
жа, важны и полезны как для 

будущих молодых специали-
стов, так и для руководителей 
предприятий, - подытоживает 
директор БМТК, кандидат 
технических наук Александр 
Крячко. 

Бутурлиновский механико-
технологический колледж под-
держивает тесные деловые свя-
зи с отраслевыми предприятия-
ми Воронежской, Липецкой, 
Волгоградской, Белгородской 
областей. Четвёртый год в 
колледже функционирует соб-
ственная служба трудоустрой-
ства, так что без особых про-
блем принимаются решения об 

устройстве на работу студентов 
и выпускников, повышения 
квалификации и переподготов-
ки кадров. 

По словам директора, се-
годня колледж динамично 
развивается, обеспечен всем 
необходимым для базовой под-
готовки по лицензированным 
специальностям СПО, ведётся 
работа по внедрению в учеб-
ный процесс инновационных 
технологий, формируется про-
грамма управления качеством 
образования. 

На презентации ссуза участ-
ники конференции увидели 
два учебных корпуса, общежи-
тие, кабинеты и лаборатории, в 
том числе экспериментально-
опытную лабораторию хле-
бопекарного, макаронного и 
кондитерского производств, 
лабораторию качественного 
анализа, а также техниче-
ского обслуживания, ремон-
та, монтажа и наладки про-
мышленного оборудования. 
Осмотрели шесть компьютер-
ных залов,  образовательно-
деловой центр, спортивные 
и тренажёрные залы, учебно-
производственные мастер-
ские с механическим, сле-
сарным и сварочным участ-
ками, цех по производству 
макарон, машинный зал. С 
удовольствием отведали хле-
бопекарной продукции, из-
готовленной студентами на 
учебно-производственной пе-
карне. Словом, убедились, что 
Бутурлиновский механико-
технологический колледж 
заслуженно входит в сотню 
лучших ссузов России. 

Секреты хлебных мастеров
образование | На базе Бутурлиновского механико-технологического колледжа состоялась 
региональная конференция «Квалифицированные кадры для отрасли хлебопродуктов»
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Галина рохмин

Ведущие спикеры конференции.

В конференции, организаторами которой явились Торгово-промышленная палата 
Воронежской области, департамент образования, науки и молодёжной политики 
региона, Гильдия пекарей и кондитеров Воронежской области, Бутурлиновский 
механико-технологический колледж, приняли также участие руководители хлебо-
заводов, кондитерских, мукомольных и зерноперерабатывающих предприятий. 

МыСЛИ ПО ПОВОдУ

Вот и наступил 2015 
год, а значит, как 
всегда в эти дни, души 
человеческие наполня-
ются желанием начать 
и жизнь новую: осу-
ществить задуманные 
пожелания и мечты, из-
менить привычный, чу-
точку надоевший уклад 
жизни, освободиться от 
вредных привычек...

Валерий ТихоноВ

Вот и подумалось: может, 
самый раз об одной из них, 
присущей чуть ли не каждо-
му, поговорить? Я, простите, 
о мате, что сегодня просто за-
полонил Россию! Взрослые, 
дети, старики, врачи, учите-
ля, чиновники и даже поли-
ция не просто ругаются, а уже 
разговаривают на мате! 

Интересно, а в былые вре-
мена тоже «крепко выража-
лись»? Ну, конечно же, да! 
Другое дело – был ли этот 
нелицеприятный процесс 
таким массовым и вседозво-
ленным? 

...Часто вспоминаю свое 
детство, родную улицу, где 
родился и рос. Вспоминаю 
соседей, сверстников сво-
их. Помню, «пульнет» кто-
нибудь из мужиков на поси-
делках бранное словечко, как 
его тут же одернут: стыдно, 
мол, при женщинах да детях! 
Тот и умолкает... Ругалась и 
ребятня, но таких смельчаков 
было немного. Да и те делали 
это так, чтобы взрослые не 
услышали! Донесет кто роди-
телям – мало не покажется! 
Боялись!

Не помню, чтобы хоть раз 
заматерились при нас мои де-
душки, отец. Ругательством 
дедушки Яши было: «Ах, ты, 
абалдуй дьявольский!». Това-
рищ мой старший, коего нет 
уже с нами, народный поэт 
страны Егор Исаев, в таких 
случаях говорил: «Хлоп твою 
поперек!». И ничего – зву-
чало!

Нынче пытался хоть где-
нибудь, от кого-нибудь, услы-
шать нечто подобное – бес-
полезно! Кроме, конечно, 
прочно вошедшего в лексикон 
всех и вся безобидного «ма-
тозаменителя» – «Блин!» 
Остальное – матерщина от-
борнейшая! Бороться с ко-
торой методами запрета да 
разных законов все равно, 
что заставить собак не лаять. 
Мат уже живет в русском 
человеке где – то на генном 
уровне, он врос в него как не 
поддающийся истреблению 
вирус...

А может, стоит попро-
бовать, по примеру отцов 
да дедов наших, заменять 
эти грязные слова другими, 
цензурными и безобидными? 
В нашем русском языке ведь 
столько разных оборотов-
наворотов, что ни одно ма-
терное слово в подметки не 
годится!

Рассказывают, что Лев 
Николаевич Толстой, будучи 
на должности офицера вто-
рой легкой батареи 13-й арт-
бригады в Дунайской армии, 
пытался извести в своем под-
разделении ненормативную 
лексику и увещевал солдат:

- Ну, к чему такие слова 
говорить <.....>, скажи лучше 
«Елки тебе палки!», или «Эх, 
ты, едондер пуп!». Или «Ер-
финдер ты этакий!». 

Поняв это по-своему, сол-
даты потом рассказывали:

- Вот был у нас офицер, его 
сиятельство граф Толстой, 
вот уж матерщинник-то! 
Слова просто так не скажет, 
так загибает, что и не выго-
воришь!

Вот вам и урок от русского 
классика! 

Может, лучше 
«едондер пуп»?

Свой своеобразный творческий отчет Лариса Остро-
гожская, более известная под своей прежней фамилией 
– Переведенцева, назвала «Скрижали странствий». В 
родном городе она личность известная. Многократный 
участник международных военно-патриотических фе-
стивалей песни и поэзии, автор-исполнитель стихов 
патриотической направленности, организатор военно-
спортивной работы. На вечере она «провела» зрителей 
по путям-«скрижалям» военно-патриотической, роман-
тической и гражданской лирики.

В стихах нашлись слова благодарности родителям, 
сыну, друзьям, сослуживцам, которые стали источником 
поэтического вдохновения.

Исполнителя пришли поддержать сослуживцы по во-
енному оркестру, школьники из военно-патриотического 
объединение «Маяк». Помимо слов благодарности в свой 
адрес, виновница вечера получила из рук заместителя 
главы администрации Острогожского муниципального 
района Светланы Хатунцевой медаль «Патриот России». 
Те, кто знает Ларису Острогожскую, сразу согласятся – 
награда заслуженная.

А закончился вечер добрый напутствием поэта: 
«Друзья мои, дарю вам сердце, благодаря в земном по-
клоне».

Время на «Скрижалях странствий»
алексей иВаноВ
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Лариса Острогожская.

Творческий вечер военнослужащей учебной автомобиль-
ной части (г.Острогожск) Ларисы Острогожской собрал в 
минувшую пятницу в клубе воинской части военнослужа-
щих, участников поэтического клуба «Острогожские род-
ники», воспитанников Горожанского кадетского корпуса и 
просто людей, неравнодушных к поэтическому слову.

Уважаемые покупатели квартир 
в жилом доме №42 по бульвару Победы 

в г. Воронеже!
Просим вас  в срок до 10.02.2015 года прибыть для за-

вершения расчетов по замерам БТИ и подписания актов 
приема-передачи квартир в ООО «СК ЖилТехСтрой» по адресу: 
г.Воронеж, ул. Федора Тютчева, д.95а, помещение XIV. 

Прием будет осуществляться ежедневно без перерывов 
и выходных с 9.00 до 17.00.

При себе необходимо иметь подлинники документов: договор 
долевого участия, документы об оплате квартиры, договор об 
уступке прав требования (при наличии), доверенность (при не-
обходимости), паспорт.

Дополнительная информация по тел.: 296-78-01; 8-952-958-
62-28.                                                                            На правах рекламы.

ВСе НОВОСТИ
Воронежа 
и оБлаСТи

communa.ru Р
ек
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ПРОИСшеСтВИе

По предварительным дан-
ным, на момент возникно-
вения пожара в доме нахо-
дились 63-летний мужчина, 
его 44-летняя гражданская 
супруга и дети – три сына и 
дочь. Сотрудники пожарной 
охраны эвакуировали семью 
из горящего дома, однако спа-
сти удалось только женщину, 
которая в тяжёлом состоянии 
доставлена в Верхнехавскую 
районную больницу. Осталь-
ные скончались на месте про-
исшествия.

Вчера губернатор Алексей 
Гордеев поручил Контроль-
ному управлению провести 
проверку работы органов 

опеки и попечительства: «Не-
обходимо проверить, как вы-
полняется их главная задача 
– обеспечение безопасности 
детей. Если бы детей вовремя 
изъяли из такой семьи, они 
были бы живы. Понятно, что 
асоциальная семья, что при-
вести к порядку родителей 
– сложно: там рамки Уголов-
ного или Административного 
кодекса… В семье пили, не 
платили за электроэнергию - 
этот клубок нарушений когда-
то должен был закончиться. 
Кто-то в обществе должен 
отвечать если не за взрослых, 
то, уж точно, за детей, раз у 
них родители такие. Давайте 
объединять все усилия и на-
водить здесь порядок».

Пятеро погибших на пожаре
Сообщение об обнаружении при тушении пожара 
в одном из домов по улице Калинина села Верхняя 
Хава тел мужчины и четверых детей поступило в 
правоохранительные органы 1 февраля. 

анатолий КруГлоВ
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Дорогу к этой патриотической лыжне сотрудникам 
полиции двух лискинских отделов МВД – районно-
го и линейного – не заступил ни плюсовой градус 
Цельсия, расквасивший снег на трассе, ни свире-
пость промозглого ветра. Да и привыкать ли людям 
в погонах к «тяготам и лишениям»? 


